
 
 

UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO 
CONSELHO DE ENSINO, PESQUISA E EXTENSÃO 

 

 
.109. 

 

ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE 
ENSINO, PESQUISA E EXTENSÃO DA 
UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO 
OCORRIDA NO DIA DOIS DE DEZEMBRO DE DOIS 
MIL E QUATORZE, ÀS NOVE HORAS E TRINTA 
MINUTOS, NA SALA DAS SESSÕES, LOCALIZADA 
NO EDIFÍCIO DA ADMINISTRAÇÃO CENTRAL, 
SEDE DA REITORIA, NO CAMPUS 
UNIVERSITÁRIO “ALAOR DE QUEIROZ ARAÚJO”, 
SOB A PRESIDÊNCIA DO MAGNÍFICO REITOR, 
PROFESSOR REINALDO CENTODUCATTE E COM 
A PRESENÇA DOS SENHORES CONSELHEIROS: 
ANTÔNIO CARLOS MORAES, DONATO OLIVEIRA, 
EDSON DE PAULA FERREIRA, EDUARDO 
AUGUSTO MOSCON OLIVEIRA, ERNESTO 
FREDERICO HARTMANN SOBRINHO, ETERELDES 
GONÇALVES JUNIOR, JAIR CARLOS CHECON DE 
FREITAS, JOSEMAR MACHADO DE OLIVEIRA, 
KEILA CARDOSO TEIXEIRA,  JOSÉ ANDRÉ 
LOURENÇO, JOSÉ EDGAR REBOUÇAS, PEDRO 
ALVES BEZERRA MORAIS, JOSÉ GERALDO MILL 
(REPRESENTANDO O PRÓ-REITOR DE PESQUISA 
E PÓS-GRADUAÇÃO, PROFESSOR NEYVAL 
COSTA REIS JUNIOR), MARIA AUXILIADORA DE 
CARVALHO CORASSA, ROBERTO SARCINELLI 
BARBOSA (REPRESENTANDO A PRÓ-REITORA 
DE EXTENSÃO, PROFESSORA ANGÉLICA 
ESPINOSA BARBOSA MIRANDA), RAMON 
MOREIRA DE PAULA E SAULO FELÍCIO SALES. 
AUSENTES, COM JUSTIFICATIVA, A SENHORA 
VICE-REITORA, PROFESSORA ETHEL LEONOR 
NOIA MACIEL E OS SENHORES CONSELHEIROS: 
RODRIGO RIBEIRO RODRIGUES E TEMÍSTOCLES 
DE SOUSA LUZ. AUSENTES, OS SENHORES 
CONSELHEIROS: ANDRÉ SOARES LEOPOLDO, 
HELDER MAUAD, JOSÉ AUGUSTO TEIXEIRA DO 
AMARAL, MARCOS CUNHA TEIXEIRA, GABRIELA 
OLIVEIRA GAMA, VALTEIR ANTONIO PIMENTEL, 
GABRIELA DE OLIVEIRA GOBBI, MARCELO DE 
ALMEIDA SILVA E HUGO REZENDE TAVARES. 
 
Havendo número legal, o Sr. presidente declarou 

aberta a Sessão. 01. APRECIAÇÃO DE ATAS: Foi apreciada e aprovada, por 
unanimidade, as Atas das Sessões Ordinárias ocorridas nos dias 21 de agosto de 
2014, 2 de setembro de 2014, 17 de setembro de 2014 e 9 de outubro de 2014. 
Foram aprovadas também as Atas das Sessões Extraordinárias ocorridas nos dias 
30 de julho de 2014, 21 de agosto de 2014, 28 de agosto de 2014, 9 de setembro 
de 2014 e 16 de outubro de 2014, ocorridas no período matutino, e a sessão do 
dia 16 de outubro de 2014, ocorrida no período vespertino. 02. COMUNICAÇÃO: 
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O Sr. presidente, com a palavra, expressou votos de boas-vindas ao novo 
representante do Centro de Ciências Agrárias, o Sr. Pedro Alves Bezerra Morais. 
O conselheiro Saulo Felício Sales, com a palavra, comunica que ocorreram as 
eleições do Diretório Central dos estudantes da Ufes, e informa que a chapa à qual 
pertence conseguiu duas cadeiras no Conselho de Ensino e Extensão. O Sr. 
presidente, com a palavra, parabeniza o envolvimento dos estudantes com as 
eleições e expressa votos de boas-vindas. O conselheiro Eduardo Augusto 
Moscon Oliveira, com a palavra, informa, como presidente da Comissão de Política 
Docente, que foi convidado a participar, juntamente com a Comissão de Ensino, 
Graduação e Extensão, de uma reunião com as Comissões do Conselho 
Universitário (CUn), para discutir os possíveis problemas que haveria de 
ilegalidade de processos que utilizam o CUn como Conselho para recurso das 
decisões baixadas pelo CEPE. Por mais que se tenha o direito a recorrer, estão 
acontecendo casos de ilegalidade, e nesse caso quem deve informar essa 
ilegalidade é a Procuradoria. O conselheiro propõe, então, que, quando houver 
pareceres polêmicos, o conselheiro responsável ou a Comissão pesquise junto à 
Procuradoria, já que ela é responsável pelo parecer de ilegalidade para os dois 
Conselhos. 03. EXPEDIENTE: O Sr. presidente, com a palavra, solicitou a inclusão 
do seguinte processo: PROTOCOLADO Nº. 781.624/2014-48 – DEPARTAMENTO 
DE ADMINISTRAÇÃO DOS ÓRGÃOS COLEGIADOS SUPERIORES (DAOCS) – 
Prorrogação de prazo dos trabalhos da Comissão Especial; PROCESSO Nº 
17.901/2014-65 – DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS DA SAÚDE (CEUNES) – 
Solicitação de extrapolação do prazo de afastamento para doutorado. Parecer da 
Comissão de Pesquisa e Pós-Graduação. Relator: conselheiro Temístocles de 
Sousa Luz; PROCESSO Nº 19.190/2014-63 – DEPARTAMENTO DE 
EDUCAÇÃO, POLÍTICA E SOCIEDADE (CE) – Projeto de Criação do Curso de 
Pós-Graduação lato sensu “Especialização em Educação, Pobreza e 
Desigualdade Social”. Parecer da Comissão de Pesquisa e Pós-Graduação. 
Relator: conselheiro Jair Carlos Checon de Freitas; PROCESSO Nº 11.883/2014-
16 – JUAREZ TADEU FILIPPE VAGO – Reconhecimento do título de Mestre. 
Parecer da Comissão de Pesquisa e Pós-Graduação. Relator: conselheiro José 
André Lourenço; PROCESSO Nº 13.981/2014-80 – HANS JORG ANDREAS 
SCHNEEBELI – Reconhecimento do título de Doutor. Parecer da Comissão de 
Pesquisa e Pós-Graduação. Relator: conselheiro Rodrigo Ribeiro Rodrigues; 
PROCESSO Nº 2.943/2014-00 – DIEGO RAMBALDE GARCIA – 
Recurso/desligamento. Parecer da Comissão de Ensino de Graduação e 
Extensão. Relator: conselheiro Saulo Felicio Sales; PROCESSO Nº 13.522/2013-
15 – FINAC – FACULDADE NACIONAL – Solicitação de revisão de decisão 
emitida pela UFES sobre não registro de diplomas. Parecer da Comissão de 
Ensino de Graduação e Extensão. Relator: conselheiro Josemar Machado de 
Oliveira; PROCESSO Nº 15.906/2014-53 – CENTRO DE CIÊNCIAS DA SAÚDE 
(CCS) – Abertura de Concurso Público. Parecer da Comissão de Política Docente. 
Relator: conselheiro Antônio Carlos Moraes; PROCESSO Nº 10.278/2014-10 – 
CENTRO DE CIÊNCIAS DA SAÚDE (CCS) – Eleição de docentes. Parecer da 
Comissão de Política Docente. Relator: conselheiro Etereldes Gonçalves Junior; 
Que o PROCESSO Nº 13.991/2014-15 – BERILHES BORGES GARCIA – 
Sindicância, parecer da Comissão de Ensino de Graduação e Extensão, relator: 
conselheiro Saulo Felício Sales, seja analisado em regime de urgência. O 
conselheiro Jair Carlos Checon de Freitas, com a palavra, solicitou, como 
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presidente da Comissão de Pesquisa e Pós-Graduação, a inversão de pauta, 
pedindo que os processos, a saber: PROCESSO Nº 23.955/2013-89 – 
DEPARTAMENTO DE LÍNGUAS E LETRAS (CCHN) – Projeto de Criação do 
Curso de Especialização “Recursos digitais e a produção de textos escolares”, 
parecer da Comissão de Pesquisa e Pós-Graduação, relator: conselheiro 
Temístocles de Sousa Luz; PROCESSO Nº 17.901/2014-65 – DEPARTAMENTO 
DE CIÊNCIAS DA SAÚDE (CEUNES) – Solicitação de extrapolação do prazo de 
afastamento para doutorado, parecer da Comissão de Pesquisa e Pós-Graduação, 
relator: conselheiro Temístocles de Sousa Luz; e PROCESSO Nº 19.190/2014-63 – 
DEPARTAMENTO DE EDUCAÇÃO, POLÍTICA E SOCIEDADE (CE) – Projeto de 
Criação do Curso de Pós-Graduação lato sensu “Especialização em Educação, 
Pobreza e Desigualdade Social”, parecer da Comissão de Pesquisa e Pós-
Graduação, relator: conselheiro Jair Carlos Checon de Freitas, sejam analisados 
no início da pauta, pois requerem urgência para votação ainda este ano. Dessa 
forma, o Sr. presidente, com a palavra, propõe que o primeiro ponto de pauta seja: 
PROTOCOLADO Nº. 774.370/2014-10 – CENTRO DE ARTES (CAr) – 
Homologação dos novos representantes do Centro de Artes junto a este Conselho, 
sendo seguido pela análise do processo de urgência PROCESSO Nº 13.991/2014-
15 – BERILHES BORGES GARCIA – Sindicância, parecer da Comissão de Ensino 
de Graduação e Extensão, relator: conselheiro Saulo Felício Sales. Em seguida: 
PROCESSO Nº 412/2012-11 – ANDRÉ RICARDO NOGUEIRA – Recurso 
administrativo. Parecer da Comissão de Política Docente. Relator: conselheiro Luiz 
Antonio Saade. Pedido de vista: feito pelo conselheiro Saulo Felicio Sales na 
Sessão Ordinária do dia 9 de outubro de 2014. Dando continuidade aos processos 
referentes ao calendário acadêmico de 2015, seguidos das inclusões e, em 
seguida, dando continuidade à ordem da pauta. Em votação, todas as inclusões, 
urgências e inversões de pauta foram aprovadas por unanimidade. 04. ORDEM 
DO DIA: 04.01. PROTOCOLADO Nº. 774.370/2014-10 – CENTRO DE ARTES 
(CAr) – Homologação dos novos representantes do Centro de Artes junto a este 
Conselho. O Sr. presidente, com a palavra, fez a leitura do Memorando nº. 
128/2014, in verbis: “Memorando nº 128/2014. Vitoria, 3 de novembro de 2014. Ao 
diretor do Departamento de Órgãos Colegiados, Sr. Sebastião Sávio Simonato. 
Assunto: Representantes. Informamos a V.Sª. que, em reunião do Conselho 
Departamental do Centro de Artes no dia 20/10/2014, foram eleitos os professores 
José Edgar Rebouças e Rogério Almenara Ribeiro, em substituição aos 
professores Cleber José Carminatti e Larissa Zanin para representantes do Centro 
de Artes junto ao CEPE – Conselho de Ensino e Pesquisa. Respeitosamente, 
Maria de Fátima C. Canal. Secretária Administrativa”. Em discussão, em votação, 
aprovado por unanimidade. Baixada a RESOLUÇÃO NÚMERO CINQUENTA E 
TRÊS BARRA DOIS MIL E QUATORZE. Nesse momento o Sr. presidente solicita 
que o conselheiro José Edgar Rebouças entre em sessão. Aproveita, ainda, para 
expressar votos de boas-vindas ao novo representante do Centro de Artes. 04.02.  
PROTOCOLADO Nº. 781.624/2014-48 – DEPARTAMENTO DE 
ADMINISTRAÇÃO DOS ÓRGÃOS COLEGIADOS SUPERIORES (DAOCS) – 
Prorrogação de prazo dos trabalhos da Comissão Especial. O Sr. presidente faz a 
leitura do Memorando nº 01/2014 – CE/CEPE, in verbis: “MEMORANDO Nº 
01/2014 – CE/CEPE. Vitória, ES, 1º de setembro de 2014, ao Sr. prof. REINALDO 
CENTODUCATTE. Presidente do Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão. 
ASSUNTO: Prorrogação de prazo. Considerando a necessidade da continuidade 
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da discussão das novas normas para Concurso Público de Provas e Títulos para 
provimento de cargos de professor auxiliar, assistente, adjunto e „titular-livre‟ desta 
Universidade, solicitamos a Vossa Magnificência prorrogação dos trabalhos da 
Comissão Especial designada por meio da Portaria nº 1.429, de 18 de junho de 
2014, do Magnífico Reitor, até o dia 24 de dezembro deste ano. Respeitosamente, 
Andréa Antolini Grijó, presidente da Comissão Especial designada por meio da 
Portaria nº 1.429/2014-Reitor. Em discussão, em votação, aprovada por 
unanimidade. Baixada a RESOLUÇÃO NÚMERO CINQUENTA E QUATRO 
BARRA DOIS MIL E QUATORZE. 04.03. PROCESSO Nº 13.991/2014-15 – 
BERILHES BORGES GARCIA – Sindicância. O conselheiro Saulo Felício Sales 
faz a leitura do seu Parecer e do Parecer da Comissão de Ensino de Graduação e 
Extensão, contrário ao pedido de aprovação imediata de todos os estudantes 
matriculados na referida disciplina e faz recomendações a serem observadas pelo 
Departamento de Informática (DI). Após discussões entre os conselheiros 
presentes, o Sr. presidente deste Conselho propôs manter a sugestão da 
Comissão de Sindicância de elaboração de uma lista de exercícios, a ser resolvida 
individualmente pelos alunos. Em discussão, em votação, aprovada por 
unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO OITENTA BARRA DOIS MIL E 
QUATORZE. 04.04. PROCESSO Nº 412/2012-11 – ANDRÉ RICARDO 
NOGUEIRA – Recurso administrativo. O conselheiro Saulo Felício Sales, com a 
palavra, fez a leitura de seu parecer de pedido de vista, contrário ao Recurso 
Administrativo. O conselheiro Etereldes Gonçalves Junior, com a palavra, faz a 
leitura do parecer do conselheiro relator Luiz Antonio Saade e do parecer da 
Comissão de Política Docente favorável ao recurso administrativo. Após 
discussões entre os conselheiros presentes, o Sr. presidente deste Conselho 
propôs retirar este processo da pauta, baixando o mesmo em diligência à CPD. 
Em votação, aprovado por unanimidade. 04.05. PROCESSO Nº. 20.510/2014-28 – 
PRÓ-REITORIA DE GRADUAÇÃO (PROGRAD) – Homologação do ad 
referendum do Magnífico Reitor, que aprovou a proposta de Calendário Acadêmico 
Extraordinário para o semestre letivo de 2014/3 desta Universidade. O conselheiro 
Ernesto Frederico Hartmann Sobrinho fez a leitura do seu parecer e do parecer da 
Comissão de Ensino de Graduação e Extensão, favorável à homologação do ad 
referendum do Magnífico Reitor. Após discussões, o conselheiro Saulo propôs 
alterar as datas dos prazos para colação de grau (2015/01), de 04/05 a 08/05 para 
27/04 a 08/05. O conselheiro Jair Carlos Checon de Freitas propôs alterar a 
denominação de ponto facultativo para recesso nas datas referentes aos 
Carnavais de 2015 e 2016. O relator acata as propostas feitas pelos conselheiros. 
Em discussão, em votação, aprovadas por unanimidade. Baixada a RESOLUÇÃO 
NÚMERO CINQUENTA E CINCO BARRA DOIS MIL E QUATORZE. 04.06. 
PROCESSO Nº. 18.717/2014-32 – PRÓ-REITORIA DE GRADUAÇÃO 
(PROGRAD) – Homologação do ad referendum do Magnífico Reitor, que aprovou 
a proposta de Calendário Acadêmico para o ano letivo de 2015 desta 
Universidade. O conselheiro Ernesto Frederico Hartmann Sobrinho fez a leitura do 
seu parecer e do parecer da Comissão de Ensino de Graduação e Extensão 
favorável à homologação do ad referendum do Magnífico Reitor. Em discussão, 
em votação, aprovado por unanimidade. Baixada a RESOLUÇÃO NÚMERO 
CINQUENTA E SEIS BARRA DOIS MIL E QUATORZE. 04.07. PROCESSO
 Nº 23.955/2013-89 – DEPARTAMENTO DE LÍNGUAS E LETRAS (CCHN) 
– Projeto de criação do Curso de Especialização “Recursos digitais e a produção 
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de textos escolares”. O conselheiro Jair Carlos Checon de Freitas fez a leitura do 
parecer do conselheiro Temístocles de Sousa Luz e do parecer da Comissão de 
Pesquisa e Pós-Graduação, favorável ao projeto de criação do Curso de 
Especialização “Recursos Digitais e a Produção de Textos Escolares”. Em 
discussão, em votação, aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO 
NÚMERO OITENTA E UM BARRA DOIS MIL E QUATORZE. 04.08. PROCESSO 
Nº 17.901/2014-65 – DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS DA SAÚDE (CEUNES) – 
Solicitação de extrapolação do prazo de afastamento para doutorado. O 
conselheiro Jair Carlos Checon de Freitas fez a leitura do parecer do conselheiro 
Temístocles de Sousa Luz e do parecer da Comissão de Pesquisa e Pós-
Graduação, favorável à autorização para extrapolação do prazo de afastamento 
para doutorado. Em discussão, em votação, aprovado por unanimidade. Baixada a 
DECISÃO NÚMERO OITENTA E DOIS BARRA DOIS MIL E QUATORZE. 04.09. 
PROCESSO Nº 19.190/2014-63 – DEPARTAMENTO DE EDUCAÇÃO, POLÍTICA 
E SOCIEDADE (CE) – Projeto de Criação do Curso de Pós-Graduação lato sensu 
“Especialização em Educação, Pobreza e Desigualdade Social”. O conselheiro Jair 
Carlos Checon de Freitas fez a leitura do seu parecer e do parecer da Comissão 
de Pesquisa e Pós-Graduação, favorável ao projeto de criação do Curso de Pós-
Graduação lato sensu em questão. Em discussão, em votação, aprovado por 
unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO OITENTA E TRÊS BARRA DOIS 
MIL E QUATORZE. Nesse momento o Sr. presidente do Conselho, com a palavra, 
propõe a prorrogação da sessão por uma hora. Em votação, aprovada por 
unanimidade. 04.10. PROCESSO Nº 2.256/2014-86 – DEPARTAMENTO DE 
LÍNGUAS E LETRAS (CCHN) – Solicitação de Retificação da Decisão nº. 67/2014 
do CEPE. O conselheiro Eduardo Augusto Moscon Oliveira fez a leitura do seu 
parecer e do parecer da Comissão de Política Docente favorável a retificação da 
Decisão nº. 67/2014. Em discussão, em votação, aprovada por unanimidade. 
Baixada a DECISÃO NÚMERO OITENTA E QUATRO BARRA DOIS MIL E 
QUATORZE. 04.11. PROCESSO Nº18.664/2014-50 – DEPARTAMENTO DE 
LINGUAGENS, CULTURA E EDUCAÇÃO (CE) – Solicitação de Abertura de 
Concurso Público. O conselheiro Edson de Paula Ferreira fez a leitura do seu 
parecer e do parecer da Comissão de Política Docente, favorável à solicitação de 
abertura de Concurso Público. Em discussão, em votação, aprovada por 
unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO OITENTA E CINCO BARRA DOIS 
MIL E QUATORZE. 04.12. PROCESSO Nº 15.906/2014-53 – CENTRO DE 
CIÊNCIAS DA SAÚDE (CCS) – Abertura de Concurso Público. O conselheiro 
Antônio Carlos Moraes fez a leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de 
Política Docente, favorável à abertura de concurso público. Em discussão, em 
votação, aprovada por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO OITENTA E 
SEIS BARRA DOIS MIL E QUATORZE. 04.13. PROCESSO Nº 13.641/2014-59 – 
COLEGIADO DO CURSO DE ENGENHARIA DA COMPUTAÇÃO (CEUNES) – 
Solicitação da Concessão, em Definitivo, da Disciplina “Análise e Modelagem de 
Sistemas Dinâmicos” para o Departamento de Computação e Eletrônica (DCEL). O 
conselheiro Saulo Felício Sales fez a leitura do seu parecer e do parecer da 
Comissão de Ensino de Graduação e Extensão, favorável à solicitação. Em 
discussão, em votação, aprovada por unanimidade. Baixada a DECISÃO 
NÚMERO OITENTA E SETE BARRA DOIS MIL E QUATORZE. 04.14. 
PROCESSO Nº 4.854/2014-90 – RAFAEL ROGER DOS REIS – 
Recurso/Desligamento. O conselheiro Saulo Felício Sales faz a leitura do seu 
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parecer e do parecer da Comissão de Ensino de Graduação e Extensão, contrário 
ao recurso de desligamento. Em discussão, em votação, aprovado por 
unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO OITENTA E OITO BARRA DOIS 
MIL E QUATORZE. Nesse momento o conselheiro Saulo Felício Sales solicita 
inversão de pauta, propondo que o item 04.30. PROCESSO Nº 2.943/2014-00 – 
DIEGO RAMBALDE GARCIA – Recurso/desligamento, parecer da Comissão de 
Ensino de Graduação e Extensão, relator: conselheiro Saulo Felício Sales, seja 
analisado nesse momento da sessão. Em votação, aprovado por unanimidade. 
04.15. PROCESSO Nº 2.943/2014-00 – DIEGO RAMBALDE GARCIA – 
Recurso/desligamento. O conselheiro Saulo Felício Sales fez a leitura do seu 
parecer e do parecer da Comissão de Ensino de Graduação e Extensão, favorável 
ao recurso de desligamento. Em discussão, em votação, aprovado por 
unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO OITENTA E NOVE BARRA DOIS 
MIL E QUATORZE. Nesse momento, foi constatada a ausência de quórum para 
deliberação. Dessa forma, a presente sessão foi suspensa pelo Sr. presidente, 
com a determinação de que os pontos de pauta não apreciados por esta Plenária 
sejam analisados na próxima sessão deste Conselho. 05. PALAVRA LIVRE: Não 
houve. Nada mais havendo a tratar, o Sr. presidente declarou encerrada a sessão 
às 12h45. Do que era para constar, eu, Sebastião Sávio Simonato, secretariando 
os trabalhos, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, segue devidamente 
assinada por mim e pelos Srs. conselheiros presentes. 


